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□新重庆-重庆日报记者 白麟

今年6月7日，重庆跨越（集
团）股份有限公司（以下简称跨越
集团）新款车型——新能源2座封
闭厢式货车KYC V7产品上市
发布会在新加坡成功举办。跨越
集团汽车由此完成了新能源汽车
出口的重要一步。

众所周知，新加坡对进口汽
车的型式认证、排放和安全等标
准的要求很高，国产汽车进入新
加坡市场并不容易。发布会现
场，跨越集团副总裁韩路阳作为
该项目的主要分管领导，面对合
作伙伴以及来自物流、建筑和工
程、汽车租赁等领域的业界代表，
难抑内心的激动。

其实，跨越集团能走进新加
坡，背后有一个重要原因，就是韩
路阳经常“不按套路出牌”。

2016年，韩路阳在一次外出考察
时，发现了一个颇有前景的专利技术：
电动轮椅床。

“病床通过电动折叠，可以直接变
成轮椅。这个产品在医院、康养机构
和需要特护的家庭都有需求。”回到重
庆，韩路阳立刻向公司提出，想和专利
拥有方北航合作开发。

父辈们对这个项目颇有疑虑，认
为其前景不明，但韩路阳却认为是父
辈们保守。

“近些年来，中国轻型商用车市场
稳中有升，但技术和制造门槛不高，利

润率也较低，产品同质化和价格战问
题比较突出。”韩路阳说，他想尝试为
公司开拓新的领域。

为此，他力陈己见，说服了公司决
策层，一力主导推进上述项目，不到一
年便制成了样机。然而不幸的是，该
产品由于政策法规等方面的问题，未
能实现产业化。

韩路阳并未气馁，没过多久，他又
发现了一个新项目。

当时，国内有一家独角兽企业，其
C端运营模式和理念都比较先进。韩
路阳力主投资这家企业，并且得到了韩

庆的支持，但韩桦和韩鸣则表示质疑。
韩路阳又一次说服了公司，与上

述企业开展了一段时间合作。但之
后，由于彼此理念不合，跨越集团最终
退出了该项目。

奔跑的路上，摔跤在所难免，但每
一跤都不会白摔。

“两次项目没搞成，说心里没任何
负担，那是假的。”韩路阳坦言，但他并
未失去继续探索的勇气，同时他也意
识到，和父辈相比，自己的见识、眼光
和能力都还不够老辣，这也促使他在
今后的工作中进一步加强学习。

两次探索新领域以失败告终
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韩路阳对韩桦说：

我记得著名电影《盗梦空间》里，一位商业大亨留给孩
子最后的话语是：“我对你很失望，因为你想成为另一个我。”
只有得到父辈的允许和祝福，孩子才能真正长大。对“创二代”而
言，强大的父辈就像是高山，等着我们用自己的方式去攀登和超越。对
我来说，崇拜就是超越的起点。

韩桦对韩路阳说：

你从小最喜欢的衣服是一件儿童军装，穿上特别精神。我就知道你骨
子里是不服输、追求完美、想当英雄的。看到如今的你勇于任事、敢于创新
和挑战，我十分欣慰。把产业做大做强只是成功的一个方面，能够拥有一个
温暖的家庭，并带领身边的人都找到自己的归属和价值，好好回报生你养你
的这片土地，同样也是一种成功。

刚入职外贸部，韩路阳就自告奋
勇跟同事前往巴基斯坦处理一桩麻烦
事。

“国际市场对我们而言，既是一片
蓝海，又充满了未知。”韩路阳很兴奋，
期盼着大展拳脚，证明和提升自己。

但走出飞机舱门的那一刻，韩路
阳蒙了——

跑道上尘土飞扬，热风扑面而
来。好不容易到了住的地方，他却发
现房间里不仅没有空调，还有不少蚊
虫。

“虽然有一定心理准备，但没想到
会这么艰苦。”韩路阳回忆，“比起环
境，更难对付的，是棘手的客户。”

对方是当地一家比较大的汽车经
销商，因其对售后条款不满意，谈判桌
上的气氛十分紧张。说到激烈处，对方
一名代表情绪有些失控，一拍桌子站起
来，对着韩路阳一行人大吼大叫，手指
离韩路阳的鼻子只有不到10厘米。

初出茅庐的韩路阳从未受过这样
的气，要是以前，早就火冒三丈。但当
时，他努力控制自己的情绪，脸上始终
保持礼貌的微笑，用稳定平和的语气，
不紧不慢地和对方理论。

过了一会儿，对方悻悻地坐下来，
谈判这才继续进行。

“后来我们提出了一个解决思路：

针对对方的一些关键需求，拿出专项
解决方案，而对方需要撤回一些无理
要求。最后不但顺利解决了分歧，双
方的合作还更加紧密了。”韩路阳说，
这次出行给他的最大启发就是，谈判
中不要被情绪左右，更不要被对方带
节奏。

随后几年里，韩路阳通过多次调
研，并亲自前往拉美、东南亚、非洲、中
亚、中东等地区，帮助公司把外贸版图
拓展到了几十个国家。凭借出色的业
绩，他成为集团外贸部副部长。

外贸业务跑顺了，韩路阳又来到
集团下属的汽车零部件公司，负责管
理供应体系及销售市场。

之前，他对公司的产品只了解
技术框架，对很多细节并不清楚。
因此，他上任后做的第一件事，就是
恶补技术知识。

于是，厂里的人经常看到，韩路
阳在生产现场“扭到”技术专员问，一
直要技术专员讲明白为止。厂里的
各种技术会、班组会，韩路阳也会过
去当“插班生”，在笔记本上不停地记
录。

韩路阳还到集团下属长安跨越公
司挂职两年，熟悉整车业务。如今，谈
到韩路阳对技术的掌握和理解，公司
里的一些“老板凳”也自愧不如。

喜欢跑市场泡工厂

2018年，韩路阳升任跨越集团副
总裁。此时，汽车行业正处于转型升
级的关键时期。

“公司决策层对发展新能源汽车，
在基本理念上是一致的。”韩路阳说，
最大的分歧在于，什么时间节点开始
搞。

韩路阳认为，越快越好。
“随着技术逐步成熟，国家政策推

动，新能源商用车市场格局马上就要
迎来巨变。”他说，公司必须抢抓这次

“换道超车”的机会。
但公司其他人认为应该再等等、

再看看。毕竟长期以来，燃油车都是
跨越集团赖以生存的“基本盘”，大家
对“换道”难免有很多顾虑。

在公司的几次重要会议上，决策

层均没有达成共识。一次会后，有位
前辈还拉着韩路阳语重心长地说：“关
乎长远，还是要谨慎，别再不按套路出
牌了。”

韩路阳默然不语，眼神却越发坚
定。会后，他带领团队做了大量深度
调研。随后，他找到公司每一个持反
对意见的领导，用翔实的数据和客观
的分析，让前辈们充分认识到当前的
形势。

于是，新能源汽车研发业务得到
大力扶持。2021年，长安跨越成立新
能源事业部，跨越星V7EV，跨越王
X1EV、X3EV、D5EV等新能源车型
陆续上市。

近年来，国内新能源商用车销量
快速上升，渗透率由2021年的3.1%提

高到今年8月的超过20%。其中，城
配物流新能源商用车销量增长迅猛，
今年1—8月同比上涨超过80%。

由于布局及时，跨越集团收获了
丰厚的市场回报。其中，跨越星
V7EV多个月占据新能源物流车销量
亚军席位，跨越星 V5EV、跨越王
X1EV、跨越王X3EV纷纷位居近年
细分市场总销量前十。

今年上半年，跨越集团新能源汽
车产量同比增长76%，今年预计完成
产销量2.3万辆，较去年增长80%，产
值预计达到20亿元。

如今，韩路阳还在“整新活”。
例如，他建议在汽车产品上率先

搭载电子液压制动系统，同时集成主
动回能技术，提升车辆的续航和安全
性能。

又如，他力主推进产线自动化升
级和柔性生产，想要在未来3至5年投
入2亿元用于“数转智改”。

“明年，我们会推出两三款新能源
产品，创新整车电子电气架构，以软件
定义汽车。”韩路阳说，如果打破套路
意味着创新，自己将坚持这样做。

通过大量调研抓住新增长点

韩桦：生于1953年，20世纪90年代初与兄弟韩鸣、韩
庆创建重庆跨越（集团）股份有限公司，1997年带领跨越集
团跻身重庆民营企业五十强，现任跨越集团董事。曾任重
庆市第三届人大常委会委员、重庆市总商会副会长。曾获
2002年重庆市光彩事业先进个人、2006年重庆市非公有
制经济人士优秀社会主义事业建设者等荣誉。

韩路阳：韩桦之子，生于1983年，大学本科学历，商业
经济学学士学位。现任重庆跨越（集团）股份有限公司董
事、副总裁。政协重庆市第六届委员会委员、万州区六届
人大代表、重庆市工商联（总商会）第六届执行委员会常务
委员、重庆市青年企业家商会常务副会长。曾获“2018十
大青年渝商”“2022十大青年渝商”殊荣。
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跨越集团会议室的墙上，挂着一

张合照，上面是韩路阳的父亲韩桦和
两位叔叔。

韩桦下海前是重庆市最年轻的副
区级干部，现任跨越集团董事；二叔韩
鸣，曾任平顶山煤业集团厂长，管理人
员超过2000人，现任跨越集团董事
长；幺叔韩庆，当年以四川省高考状元
身份进入清华大学，现任跨越集团董
事、总裁。

面对这么牛的父辈，子侄辈一般
“胳膊拧不过大腿”，会顺从长辈的安
排，但韩路阳偏要打破“套路”。

2005年，韩路阳从英国留学归
来。按照父辈们的想法，韩路阳应该
回到重庆，作为接班人来培养，进入跨

越集团，熟悉公司业务。然而，韩路阳
不同意。他表示，暂时不想回公司，要
去当“北漂”。

“当‘北漂’？”父亲和叔叔们对此
不仅感到气愤，还有些恼怒。他们劝
韩路阳说：“早点进公司当‘接班人’，
莫走弯路。”韩路阳却说：“我学的是外
贸，现在跨越集团并没有外贸业务，专
业不对口。”

更重要的是，跨越集团当时的发
展还算平稳。韩路阳认为，这样的环
境对他来说，缺乏挑战性。

最终，韩路阳到北京一家国际房
地产会展公司做策划工作。直到
2006年，跨越集团亟待开展外贸业
务，韩路阳才回到公司。

毕业后不想早早“接班”
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跨越集团
汽车生产线。
（受访者供图）


